

BOLETIN INFORMATIVO

DE LA ASOCIACION VECINAL "FUENTE DE LA REJA"

Nº 12 - PEGALAJAR - DICIEMBRE - 1997



A finales, casi, del presente año 1997, hacemos un nuevo número del BOLETIN INFORMATIVO de la Asociación para explicar algunas de las gestiones y acciones más importantes que hemos realizado en los últimos meses e informar del estado de la situación en la actualidad.

En este año hemos conocido las dos caras de la moneda:

LA FUENTE CON AGUA Y LA FUENTE SECA
LA CHARCA LLENA Y LA CHARCA VACIA
LA HUERTA CON RIEGO Y LA HUERTA DE SECANO

Durante el primer semestre del año hemos tenido agua de la Fuente de la Reja. Después, en pleno verano, cuando más falta nos hacía, se nos volvió a secar. Ahora, de nuevo, tenemos agua... ¿Hasta cuando?.

El manantial de la Fuente de la Reja se secó en Agosto, Ningún otro manantial importante de la Comarca se ha secado en todo el año. ¿Es que es necesario que nazcan ranas en las calles para ver la Charca llena?. ¿Es que ya, durante toda la vida, tenemos que aguantarnos a épocas de Charca llena y a épocas de Charca vacía?. ¿Es que no va a haber una solución eficaz y definitiva para este pueblo que tanto ha perdido y que tanto está luchando para recuperarlo?.

La Asociación Vecinal quiere soluciones definitivas para la FUENTE, la CHARCA y la HUERTA, por eso estamos trabajando incansablemente, porque Pegalajar necesita recuperar el agua para siempre y no perderla más.

GESTIONES Y ACCIONES DE LA ASOCIACION EN LOS ULTIMOS MESES:
(De Marzo a Noviembre de 1997)

- Reuniones conjuntas del Ayuntamiento, Asociación y Comunidad de Regantes, con visitas a la Comisaría de Aguas y Confederación, en orden a la inscripción y legalización de la "Fuente de la Reja".

- Celebración de unas Jornadas de Agroecología sobre la Agricultura Tradicional en la Huerta de Pegalajar, e iniciación de experiencias de reactivación de la misma, con cultivos tradicionales y con otros ecológicos y nuevos con gran demanda en el mercado.

- Participación en las campañas promovidas por el Ayuntamiento para promocionar La Charca y su entorno, una vez recobrada el agua.

- Jornada de Trabajo con estudiantes, profesores y expertos de diferentes Universidades que nos han visitado:

- . Visita a Pegalajar de alumnos y profesores de la Universidad de Sevilla (Facultades de Derecho y de Antropología).
- . Visita igualmente de alumnos y profesores de Universidades Españolas e Iberoamericanas, participantes en la " III Maestría sobre Agroecología y Desarrollo Rural Sostenible en Andalucía y América Latina".

La Comunidad Científica Internacional (40 profesores e intelectuales de 12 países) firma un nuevo documento de apoyo, poniendo de manifiesto la enorme potencialidad de esta zona y los enormes valores de la huerta.

- Diversas Reuniones con Parlamentarios, Dirigentes Políticos, Comisario de Aguas, Ingenieros de la Confederación, Subdelegado del Gobierno y otras instancias, en orden a avanzar en la búsqueda de soluciones definitivas para la FUENTE, la CHARCA y la HUERTA de Pegalajar.

-Realización de movilizaciones y actos reivindicativos, tras la nueva desecación no natural del Manantial en el mes de Agosto:

- . Concentración en la Plaza del Ayuntamiento en Agosto.
- . Reuniones y Asambleas periódicas.
- . Encuentros semanales en el Ayuntamiento desde Septiembre.
- . Protesta en Expoliva el día 2 de Octubre.
- . Protesta en la Confederación el día 17 del mismo mes.
- . Concentración en la "Fuente de la Reja" el día 22 de Octubre, primer aniversario de la Huelga General.
- . IV Manifestación en Jaén, el día 25.

- Presentación de un Proyecto, elaborado por el Instituto de Sociología y Estudios Campesinos de Córdoba y subvencionado por la Consejería de Agricultura de la Junta de Andalucía, en orden a concretar posibles acciones de desarrollo para Pegalajar.

- Visita, el pasado día 14 de Noviembre, del Secretario General de Medio Ambiente, Juan Luis Muriel, acompañado del Subdelegado del Gobierno, Teófilo García. (El contenido de la misma y los compromisos adquiridos quedan reflejados en otro apartado del Boletín).

Como resultado de todas las gestiones que hemos venido realizando en los últimos meses, hemos conseguido dos logros importantes:

- LA RESPUESTA DE LA CONFEDERACION HIDROGRAFICA DEL GUADALQUIVIR A LOS PLANTEAMIENTOS QUE VENIMOS HACIENDO.

Esta respuesta se ha concretado en el reconocimiento de los derechos históricos de Pegalajar al agua del manantial de la Fuente de la Reja para abastecimiento a la población, mantenimiento de La Charca y riego de la Huerta y olivar tradicional. Este reconocimiento se plasmará inscribiendo las aguas del manantial a nombre del Ayuntamiento y de la Comunidad de Regantes. Por otra parte, la Confederación ofrece una serie de soluciones que desde esta Asociación no aceptamos por considerar que solo son "parches" y no la solución integral que pretendemos, ya que solo significarían "pan para hoy y hambre para mañana". Es decir, no son soluciones de futuro, sino remedios momentáneos para callarnos.

- LA VISITA Y REUNION DE TRABAJO DEL SECRETARIO GENERAL DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE, (a petición de esta Asociación).

Esta visita a Pegalajar se realizó el pasado día 14 de Noviembre. Tuvimos ocasión de mostrarle directamente todos los efectos negativos que para Pegalajar está suponiendo la desecación de la Fuente y hacerle las siguientes propuestas para llegar a una solución definitiva y total:

1º.- Instar a la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir a la aplicación urgente de las medidas establecidas en la Ley en materia de sobreexplotación de acuíferos, concretándose éstas en:

. Inscripción del manantial de la Fuente de la Reja en el Registro Público de Aguas, para abastecimiento a la población, mantenimiento de La Charca y para el riego de la Huerta y olivar tradicional.

. Confección de la relación definitiva de los usuarios del acuífero, incluyéndose en la misma el manantial de la Fuente de la Reja con los usos tradicionales de sus aguas y los derechos que le corresponden.

. Constitución y funcionamiento de la Comunidad de Usuarios del acuífero y declaración definitiva de sobreexplotación.

. Paralización de nuevas extracciones en el acuífero sobreexplotado y control y limitación de las legalmente autorizadas, con el fin de no agravar más la situación y de mantener un equilibrio entre la carga y la descarga del acuífero.

. Elaboración de un Plan de Ordenación de las Extracciones tendente a la superación de las causas que han motivado la sobreexplotación y, por consiguiente, al mantenimiento de un derrame permanente en la Fuente de la Reja (síntoma de la buena salud del acuífero).

2º.- Partida presupuestaria que posibilite la redacción y desarrollo de un proyecto de aportación de recursos adicionales (en el marco de un Estudio Hidrogeológico de la Zona) para el abastecimiento a las poblaciones que actualmente se surten del acuífero sobreexplotado. Ello permitiría el reposo del mismo hasta conseguir su recuperación, manteniendo un superávit de recursos y su derrame permanente por el manantial de la Fuente de la Reja.

3º.- Solicitar de la C.H.G. la inclusión de la Charca y su entorno en el Inventario de Zonas Húmedas dentro del Proyecto del Plan Hidrológico de la Cuenca del Guadalquivir, fijando un caudal suficiente en la Fuente de la Reja para la conservación de los elementos integrantes del sistema agroecológico y ambiental constituido por FUENTE-CHARCA-HUERTA.

4º.- Gestionar ante los organismos competentes:

- La inclusión del mencionado sistema en el Catálogo de Bienes del Patrimonio Histórico Andaluz como "Lugar de Interés Etnológico", avalado por el reconocimiento que ha merecido de la comunidad científica internacional por sus grandes valores biológicos, estéticos, paisajísticos, históricos, ambientales, culturales y económicos. Restableciéndose y conservándose los elementos más significativos de este entorno degradado.

- La aplicación de un plan de protección y corrección de las agresiones e impactos ambientales ocasionados en la Huerta de Pegalajar, considerada como "Paisaje Agrario Singular" en el Plan de Protección del Medio Físico de la Provincia de Jaén, debido al abandono sufrido por la desecación del manantial que, históricamente, ha drenado en la misma.

- La realización de un plan de desarrollo endógeno y sustentable para el progreso de Pegalajar, el cual ha sufrido graves pérdidas sociales y económicas.

5º.- Finalmente, pedimos la intervención del Ministerio de Medio Ambiente, creando un Equipo de Trabajo estable que, periódicamente, coordine y dinamice las medidas expuestas.

Ante estas propuestas, el Secretario General de Medio Ambiente se comprometió a lo siguiente:

- . Impulsar todas las medidas legales.
- . Realizar un Informe Hidrológico de la zona.
- . Buscar recursos adicionales.
- . Asesorar y colaborar en proyectos y planes de desarrollo.
- . Formar un Equipo de Trabajo estable para el estudio y seguimiento de todos estos aspectos. Su responsable será el Subdelegado del Gobierno.

Consideramos que estos compromisos son muy interesantes y que hemos dado importantes pasos. No obstante, todas estas propuestas e intenciones hay que concretarlas en acciones que nos lleven a una solución definitiva.

ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACION

EL VIERNES, DIA 5 DE DICIEMBRE, A LAS 20 H.
EN EL CENTRO SOCIAL, SE CELEBRARA UNA ASAMBLEA
DE LA ASOCIACION PARA INFORMAR DE TODOS LOS TEMAS
ACTUALES Y PLANIFICAR LAS ACTUACIONES, GESTIONES Y
ACTIVIDADES A REALIZAR EN LOS PROXIMOS MESES.

PARTICIPA